



LAS PRUEBAS DEL LEPANTO

Según dice nuestro estimado colega «El Liberal», se han verificado por cuarta vez en aguas de Cartagena las pruebas del crucero «Lepanto».

El resultado de las efectuadas en las máquinas fué satisfactorio; funcionaron con dos calderas y ocho kilogramos de presión, desarrollando el buque un andar de «diez y media» millas por hora, con 50 revoluciones por minuto en las hélices.

En las pruebas de la artillería, el resultado fué en cambio desastroso.

Los cuatro cañones de veinte centímetros quedaron por completo inútiles para seguir haciendo fuego.

Las averías que sufrieron fueron las siguientes:

Uno de ellos quedó «en absoluto inutilizado» porque al «segundo» disparo se partió a tronco un vástago del freno, doblándose además el soporte del otro vástago; ya en el primer disparo se había notado que las garras de sujeción del montaje habíanse doblado, y además se aflojaron cinco pernos de la sujeción a la plataforma.

Otro de los cañones quedó «inútil» al «tercer» disparo; no entró en batería, resistiéndose el soporte del vástago de la derecha y aflojándose algunas tuercas del montaje.

Otro quedó «inútil» al «segundo» disparo, por amenazar rotura las garras de sujeción, aflojarse los pernos de la plataforma y partirse uno de éstos a tronco.

Y por último, el cuarto cañón pudo hacer cinco disparos; pero perdía la glicerina de los frenos en tal cantidad que había que rellenarlos cada dos disparos; además los pernos de la basada se aflojaron, se resintió la gualdera izquierda y se desoltó el tundo de glicerina, haciendo todo esto presamir que un disparo más lo hubiese inutilizado como a los otros tres.

Los cañones de 12 centímetros aguantaron dos disparos por pieza, sin que ocurrieron novedades.

SUCESO CURIOSO

En los periódicos de la península leemos la relación de un suceso curioso que no queremos dejar de transcribir.

Cuando el hoy general y entonces coronel Escario, salió de Manzanillo para Santiago de Cuba mandando una de las columnas que habían de combatir con los yanquis, se le presentó el dueño de un taller de planchado pidiéndole con gran insistencia un fusil para pelear contra los enemigos de España.

Escario accedió a la demanda en seguida y el solicitante, al darle las gracias, añadió: —Señor, aquí tiene mis ahorros de mu-

chos años, 5.000 duros en papel. Sólo le ruego que me los guarde: que si vivo ya los reclamaré.

Cuando capituló Santiago, el dueño del dinero marchó a Jamaica y no se ha vuelto a saber de él.

El general Escario conserva el depósito, esperando que algún día se lo reclame su legítimo dueño ó algunos parientes.

Episodios y rasgos de la guerra

En Santiago de Cuba, después de la capitulación, un soldado yankee, fornido, atezado, luchaba con un soldado español, bastante débil de cuerpo y tan corto de talla como vivo de genio.

Quería el yankee arrancarle una cruz que ostentaba en el pecho, pero el otro, sacando del pecho una navaja, se la hundió en la garganta y lo dejó muerto.

Fué preso nuestro compatriota y presentado a Shafter.

Le refirieron lo ocurrido.

El general se limitó a contestar:

—Fué una justa defensa. Que devuelvan ese soldado a su batallón.

En el campamento de Guantánamo hicieron nuestras tropas en un combate cinco prisioneros yankees.

Sobrevino una tregua y tal era el estado de miseria de los soldados españoles, que solicitaron de los enemigos que admitiesen el canje de dichos prisioneros, a cambio de una lancha llena de víveres.

Hacia cerca de 48 horas que los infelices no habían comido.

Accedieron los yankees y el canje fué hecho.

Con un heroísmo sin igual continuaron los soldados españoles defendiendo entonces la posición que ocupaban, reanimados algo por haber tomado alimento.

Tres días más pelearon, y hubieran sin duda perecido a no recibirse una orden del general dando cuenta al jefe de la pequeña fuerza de la capitulación de Santiago de Cuba.

Entonces se rindieron todos.

Defendía el Caney el batallón de la Constitución núm. 29, y fué tal su heroísmo que los soldados yankees terminaron el ataque disputándose luego el comprar los números de metal dorado distintivo de dicho cuerpo, que los individuos del mismo llevaban en las solapas de las blusas ó chaquetas de rayadillo.

—¡Oh, Constitución! ¡Oh, Caney!—exclamaban—esto ser recuerdo.

Allí tuvieron los norteamericanos muchas bajas; hubo batallón que quedó reducido a 12 hombres y un oficial.

Las nuestras fueron también muy dolorosas.

En el ministerio de Marina se han recibido las siguientes noticias de hechos y rasgos de valor y patriotismo llevados a cabo con motivo del combate desastroso de Santiago de Cuba:

José Casado, tercer contramaestre del crucero «Infanta María Teresa».—Se distinguió mucho y con gran valor en la conducción de heridos para salvarlos. Salvó a un herido, a un cabo, de mar llamado Ricardo Billas, dejado a bordo por muerto, el cual pedía socorro cuando se habían retirado los botes americanos, antes de que llegara el «Harvar», en que sucedían las explosiones y el fuego había ganado todo el barco. El salvamento lo hizo yendo a nado a bordo volviendo con el herido.

José María Arnoso, marinero del «Teresa».—Cagió un proyectil que cayó en la toldilla y lo arrojó al agua antes de estallar.

José Zaragoza, tercer condestable del «Vizcaya».—Murió como un héroe, destrozado dando vivas a España, y pidió un pedazo de la bandera de combate para que le sirviera de mortaja.

Ricardo Orjales, tercer condestable del «Vizcaya».—Arrojó al agua dos granadas que cayeron cerca de él. La gente le vitoreó una de esas veces y su comandante le felicitó públicamente y estrechó su mano.

José Ramón Pajares, soldado del «Vizcaya».—Heróico cargador del cañón núm. 4 de 14 centímetros, cuya pieza fué cubierta tres veces consecutivas. Nunca abandonó su puesto.

D. Manuel Lopez Otero, primer maquinista del «Oquendo».—Después de estar todo el mundo en cubierta, menudeando las explosiones, bajó a la máquina y abrió las válvulas de seguridad.

ÚLTIMO CORREO

Madrid 8.—Los diputados republicanos, carlistas y romeristas han suscrito una acta por la que se comprometen a retirarse del Parlamento.

Ha llegado a Puerto Rico la comisión yankee que ha de tratar de la evacuación de la isla por los españoles.

En New York se prepara para zarpar «El Ciudad de Roma» que ha de conducir a España el almirante Cervera y demás oficiales y marineros de la escuadra.

Madrid 9.—El Sr. Sagasta ha asegurado que permitirá la publicación del manifiesto de Polavieja.

El senado se halla constituido en sesión secreta.

En el Congreso el Sr. Canalejas ha pro-

nunciado un violento discurso en contra del Gobierno.

Madrid 9.—*La Canea*.—telegramas recibidos en esta ciudad procedente de Candia, se sabe que el consulado español en dicha ciudad ha sido quemado por los rebeldes.

Según datos oficiales, de resultas de este incendio han muerto unos treinta cristianos.

Madrid 9.—*La Coruña*.—Se ha acordado suprimir los trenes militares.

Los soldados que salgan de esta ciudad para sus provincias respectivas no pasarán por Madrid.

Durante las últimas veinticuatro horas han fallecido nueve soldados.

Madrid 9.—Según los telegramas que recibimos de Buenos Aires, el conflicto entre Chile y la República Argentina, que se creía resuelto, se va agravando.

Se cree que la guerra es inminente.

De Barcelona telegrafian que las tropas que salieron en persecución de la partida de Sans, han regresado a la ciudad.

La viuda del conocido anarquista Ascher ha sido detenida por creerse que está complicada en el alzamiento de la partida.

Madrid 9.—El ministro de Fomento Sr. Gamazo ha negado que tuviera fundamento alguno el rumor de que pensaba retrasar la apertura del próximo curso académico.

Hay absoluta carencia de noticias.

Madrid 10.—Telegrafian de Perpiñan que muchos desertores españoles transpasan la frontera.

Es probable que el jueves quede aprobado el Protocolo cerrándose inmediatamente las cámaras.

El gobierno ha autorizado la publicación del manifiesto de Polavieja.

Madrid 10.—El Senador americano Grán ha sido nombrado por Mac-Kinley miembro de la comisión de París.

Aguárdase una colisión entre las tropas yarkes y los tagalos. La situación de Manila se agrava.

GACETILLA

Según nuevo aviso, mañana debe principiarse la cobranza de las contribuciones en este término municipal, como pueden ver nuestros lectores con el anuncio que en su lugar insertamos.

Anteayer sábado, á cosa de las ocho y media de la noche alarmó á este vecindario una campana de la Catedral que tocaba fuego.

El caso no era para tanto; pues solo se tra-

taba de un pequeño amago de incendio ocurrido en una buhardilla de la calle de San Cristóbal y solo por el temor de que se propagase el voraz elemento se dió la señal de alarma.

Bueno fuera que antes de sembrar aquella se cerciorasen de la gravedad del hecho, porque á tomarlo así, como ha sucedido varias veces, puede dar lugar á que nadie se apresure á prestar auxilio cuando el caso lo requiera de veras.

Ayer noche en la calle de Mahón hubo un pequeño alboroto entre dos sujetos á quienes parece el alcohol les había calentado los cascos, pues saliendo de una casa de bebida ya con el puño en ristre probando sus fuerzas, dieron por resultado que uno de ellos rompió, de una embestida, uno de los grandes cristales de un mostrador de una de las tiendas que hay en dicha calle.

Se ha dispuesto que para activar el despacho de los expedientes de abintestado de los individuos que al regresar de Cuba ó de Filipinas fallecieron á bordo de los buques que los conducían; en los hospitales militares, en los sanatorios ó en sus casas, se prescinda de la formalidad de esperar los documentos de baja, facultándose á los jueces instructores para entregar desde luego, á su juicio, á los herederos de aquéllos, los alcances que tenían devengados.

Por los telegramas que publican los periódicos llegados en el correo de ayer, vemos que en breve serán licenciados los soldados pertenecientes al reemplazo de los años 1890, 91, 92, 93, y que en la primavera próxima lo serán los del reemplazo de 1894.

En la elección de Diputados provinciales se notó ayer en todos los colegios escasa concurrencia, pues parecía enteramente no había elecciones, á lo menos á las horas que estuvimos presentes. Todavía no sabemos quienes son los elegidos.

Un meteorólogo ha hecho los siguientes pronósticos atmosféricos acerca del 15 del corriente al 15 del próximo octubre.

«Comienza con días nublados en las provincias del Norte, haciéndose pavorosos en el último de mes por la repetición de las tronadas acompañadas de piedra, precedidas en Aragón de viento recio.

Del 10 al 15 del venidero y citado mes, las lluvias y el frío se hacen generales. Estarán contentos los labradores por las buenas condiciones de la sementera.»

De *El Bien Público* del 10:

«Según nuestras noticias, dentro breves días pasará á guarnecer las nuevas obras de defensa del puerto de Fornells, un destacamento de infantería, del Regimiento que guarnece esta plaza.»

Hoja de calendario

SANTO DE HOY

San Valeriano mártir y San Leoncio mártir.

SANTO DE MAÑANA

San Amado abad y San Eulogio obispo.

Telegramas

ESPECIALES PARA EL NOTICIERO

Madrid 10, 11' noche.

En Ginebra (Suiza) ha sido asesinada Isabel de Baviera emperatriz de Austria. El asesino es italiano y se llama Lucerni, ignorándose si ha sido preso.

Madrid 11, 2' mañana.

El general Polavieja ha presentado en el Congreso un programa de gobierno en el que defiende la descentralización administrativa en varios ramos, el servicio obligatorio para todos los españoles, las reformas que exige la enseñanza en todos sus grados, robusteciendo al propio tiempo la autoridad de la Iglesia á la que considera como elemento de gran importancia para la regeneración de nuestra patria.

ANUNCIOS

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca.

La cobranza voluntaria de la cuota del primer trimestre tendrá lugar en este Distrito municipal los días 13 al 18 del corriente en el local de la Recaudación sito en la calle del Notario Quintana núm. 8 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Ciudadela 9 de Septiembre de 1898.

El Recaudador, *Juan Ginart.*

Don Juan Reudón Sanjuan, 2.º Teniente de la 4.ª Sección de la 3.ª Compañía de la Comandancia de Carabineros de Mallorca, por delegación del Sr. Teniente Coronel primer Jefe de la misma.

Hago saber: que cumpliendo el día 10 de los corrientes, el contrato de arriendo de la Casa-Cuartel que la fuerza de este Instituto ocupa en esta Ciudad, calle del Conquistador número 90, y debiendo celebrarse nuevo contrato por el plazo de tres años prorrogables de año en año, por otro periodo igual, se anuncia por el presente, á fin de que los Señores propietarios que teniendo casas en Ciudadela que reúnan las condiciones necesarias y deseen alquilarlas, se pasarán por la oficina de la citada casa-cuartel con objeto de examinar el pliego de condiciones que en la misma se halla de manifiesto.

Ciudadela 9 de Septiembre de 1898.

P. O.
El 2.º Teniente,
Juan Reudón.

Ciudadela.—Imp. de S. Fábregues.

EL NOTICIERO

HOJA DIARIA DE TELEGRAMAS, NOTICIAS Y AVISOS.

Sale á luz todos los días excepto los domingos y días festivos.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: **Una peseta al mes.**

Se admiten anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

Los suscriptores tienen derecho de insertar un anuncio mensual gratis, satisfaciendo solo el impuesto del timbre.